

R-RP
Acta CME-RP-01-2019
Comisión Monitoreo Estratégico

Nº de Acta	CME-VRP-01-2019
Fecha:	31 de mayo del 2019
Lugar:	HIVOS
Hora:	2:00 p.m.
Objetivo de la reunión	Dar seguimiento a las acciones de monitoreo estratégico en el marco del Proyecto VIH-CR

Presentes

Nombre de la representante	Institución/Organización
Dixiana Alfaro	Coordinadora CME, Ministerio de Justicia y Paz
Alexandra Acuña	Representante de la CCSS ante la CME
Julio Hernández	Representante HSH ante el MCP-CR y ante la CME
Laura Sánchez	Directora del Proyecto VIH-CR

Toma el acta: Gabriela Bonilla Leitón, Comunicadora, MCP-CR

Agenda

1. Bienvenida y explicación sobre el objetivo de la visita al RP
2. Monitoreo de cumplimiento de metas del Proyecto VIH-CR
3. Brechas de financiamiento
4. Asuntos Varios

Temas tratados

1. Bienvenida

La Dra Dixiana Alfaro, Coordinadora de la CME da la bienvenida a la reunión y explica que, desde el mes de mayo del 2019, ella asumió la coordinación de la CME ante la ausencia del Sr. José Pablo Montoya, anterior coordinador. Indica que no se había realizado la visita de monitoreo al RP por la transición que se estaba dando en la CME por el cambio de coordinación y la incorporación de nuevos miembros.

2. Monitoreo de cumplimiento de metas del Proyecto VIH-CR

Se consulta a la Sra. Laura Sánchez, Directora del Proyecto VIH-CR sobre el cumplimiento de las metas, quien indica lo siguiente:

- a. En temas de información, la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS) no está cumpliendo, a cabalidad, con el reporte de información. A lo anterior se une que, no se han incluido las variantes de orientación sexual, identidad de género y el indicador de que se conoce el resultado de la prueba de VIH al Expediente Digital Único en Salud (EDUS). Para corregir éste problema, se acordó con la CCSS llenar, en forma conjunta, una herramienta de excel que incluía la fecha de la cita, fecha de la prueba y fecha de entrega del resultado.

Se pensó que la herramienta se iba a llenar en tiempo real, sin embargo, algunos médicos no lo están haciendo. Actualmente, las clínicas completan la herramienta cada 2 semanas, con excepción de la Clínica Central por el alto volumen de trabajo. HIVOS ha tratado de ayudar y acompañar en el proceso incorporando la información

Durante la reunión que sostuvo la Gerencia Médica de la CCSS con la Misión del Fondo Mundial (FM) se acordó girar una directriz para que se llene ésta herramienta. Cada director de clínica debe llegar a acuerdos con el responsable de redes para ubicar al funcionario que va a ingresar la información. Con el cambio del nuevo Gerente Médico se ha tenido un mayor compromiso y anuencia.

La Dra. Alfaro recuerda que los compromisos de sostenibilidad depende de dos instituciones claves: la CCSS y la Junta de Protección Social (JPS), por lo que es preocupante que no estén cumpliendo con éstas metas.

- b. **Cambio de metodología:** el no contar con los servicios del laboratorio privado en las organizaciones o en las actividades propias del Proyecto VIH-CR es otro factor que provoca que las metas no se estén cumpliendo, ya que, los usuarios no quieren ir a las clínicas a realizarse las pruebas por diferentes circunstancias (transporte, tiempo, confidencialidad, entre otros). Además, el proceso no es rápido, ya que, se debe sacar la cita un día; otro día asistir a la misma; regresar otro día para que se le tome la muestra y luego asistir a otra cita para que se le dé el resultado del examen.

No se está ofreciendo un valor agregado con la referencia desde el Proyecto sino una burocracia mayor. Los más beneficiados con el proceso son las personas que no cuentan con seguro.

Los Subreceptores (SR) han estado frustrados por el cambio. La parte positiva son las actividades extramuros que se han logrado con el laboratorio de la Clínica Moreno Cañas, demostrando que se pueden realizar con otras clínicas.

Por otro lado, al estar las citas programadas en horarios especiales según población, el EDUS no funciona tan bien en éstos casos. Referente a los condones y los lubricantes, la CCSS indicó que ya el tema está resuelto. Por una única vez, la distribución se realizará por medio de la Asociación Demográfica Costarricense.

- c. **Contraloría Social:** desde la subvención pasada se ha tenido cierta resistencia con su funcionamiento. A finales de la subvención pasada se contrató una consultoría que logró activarla y hacer un primer ejercicio pero ya en el segundo semestre del 2018 cuando se tenía que seguir trabajando sin ese apoyo externo, las organizaciones que conformaban la plataforma no respondieron. Se ha optado entonces por no forzar el hecho de tener una plataforma específica para estos temas, sino que se ha apoyado entonces a otras plataformas, como la de Población y Desarrollo que en el 2019 sí ha estado muy activa, con todo lo relacionado con la elaboración de un Informe EPU en temas de derechos sexuales y reproductivos, incluyendo el posicionamiento de temas relacionados con VIH y personas LGBTI.
- d. **Situación de cada SR:**

d.1 **Transvida:** se visualiza como la organización más cercana a la sostenibilidad financiera. Ya presentaron solicitud ante el IMAS para concretar el proyecto de la Casa Trans la cual será como un albergue para ésta población. Para que el proyecto se realice debe haber buena coordinación entre el IMAS y la JPS. Han tenido algunos problemas con el trabajo de algunos centros penitenciarios como es el caso de La Reforma.

d.2 *Asociación Esperanza Viva*: Tienen un equipo nuevo y están reacomodándose. Están logrando bien sus objetivos: captar personas, dar seguimientos y consejería.

d.3 *Asociación Demográfica Costarricense*: continúa siendo un equipo consolidado y está trabajando bien.

d.4. *Asociación Diversidad de Género*: es uno de los grandes desafíos de ésta etapa del Proyecto. Tienen buena relación con la Clínica en Puntarenas. Están captando bien a la población clave.

El desarrollo organizacional está en proceso: se está consolidando el equipo, trabajando con el liderazgo. Se han contratado a algunos profesionales que colaboren con el proceso.

La Asociación Cuenta conmigo, por medio de don Mario Rojas, está dando apoyo importante en todo el proceso que éste SR está desarrollando, por ejemplo, en el acompañamiento de pares. Se negoció con ésta asociación para cubrir el pago de viáticos en esas actividades.

La Asociación Diversidad de Género Puntarenas está trabajando en conformar el paquete de servicios que pueden ofrecer a la población que atienden. Han mejorado la relación de Transvida y lo tienen como referente para conformarse. También están trabajando con la Defensoría de los Habitantes el tema de la red de personas usuarias. HIVOS asumió el manejo financiero desde el mes de marzo del 2019.

La Sra. Laura Sánchez, recomienda a la CME que visite a ésta Asociación para que conozcan de primera mano, los avances, necesidades y desafíos a los que se enfrentan. Del mismo modo, para que la Asociación comprenda la función de monitoreo estratégico dentro del Proyecto.

3. **Brechas de financiamiento**: a partir del mes de junio del 2019 las organizaciones recibirán el 70% del financiamiento subvencionado por el FM y el 30% por parte de la JPS, con miras a la sostenibilidad. Sobre este particular, la misión del FM mantuvo reunión con funcionarios de la JPS quienes informaron que, en una o dos semanas, la Junta Directiva de la JPS votaría los proyectos presentados para garantizar ese 30%.

Si lo anterior no se diera, HIVOS cuenta con un remanente correspondiente a un trimestre que se ha ahorrado por eficiencias, con el cual se podría subvencionar los SR. Si se alarga más de ese tiempo, se tendría que redefinir el presupuesto. Sin embargo, se tienen que solicitar autorización al FM para poder utilizar ese dinero antes de tiempo, ya que se permite utilizar hasta finalizar la subvención.

De igual forma, la Asociación Demográfica Costarricense y la Asociación Esperanza Viva tienen una subejecución en el presupuesto de viáticos por lo que también se tiene ese sobrante a favor.

4. Asuntos Varios

Desde la subvención anterior, la DHR ha contado con el apoyo de una persona consultora que les apoya en el desarrollo de sus actividades dentro del Proyecto. Éste contrato termina a final de año por lo que la DHR debe migrar hacia la sostenibilidad. La Sra. Laura Sánchez propone que se realice el monitoreo estratégico en este proceso para lo cual pasará una lista de funciones que se deben estar ejecutando.

La Sra. Laura Sánchez recuerda que, en algún momento, se le había propuesto al Sr. José Pablo Montoya que la Sra. Ecaterina Trujillo, encargada de Monitoreo y Evaluación del RP asistiera a las sesiones de la CME por

lo que retoma el tema y solicita que se reconsidere la propuesta. La Dra. Dixiana Alfaro solicita convocarla, como invitada a la próxima reunión.

Al ser las dieciséis horas y treinta minutos concluye la reunión.



Dixiana Alfaro
Coordinadora CME
Ministerio de Justicia y Paz



Laura Sánchez
Directora Proyecto VIH-CR



Julio César Hernández
Representante HSH ante la CME



Alexandra Acuña
Representante de la CCSS ante la CME

DA/gbl

